

promouvoir le progrès du pays. L'activité qui a régné dans toutes les parties du Canada, les entreprises importantes qui ont survécu, partout, la demande constante de main-d'œuvre, tout cela prouve clairement que le pays, ces années dernières, s'est développé avec une grande rapidité et que nous devons bien d'augmenter favorablement du prochainement.

Au point de vue financier, M. l'Orateur, l'exercice a donné des résultats absolument satisfaisants. Nos recettes ont atteint le chiffre de \$52,514,760.13, chiffre un peu inférieur à mes prévisions, mais bien supérieur, toutefois, aux recettes de l'année dernière. Il n'est pas sans intérêt de savoir que cette augmentation de recettes nous vient des différentes sources auxquelles nous demandons notre revenu, ainsi qu'il ressort du tableau que voici :

Cet avenir ne comprend pas les "revenus de fer", c'est à dire "Divers".

Bien que ces augmentations soient toutes dignes d'attention, quelques-unes d'entre elles demandent une mention spéciale. Il s'attache toujours un certain intérêt aux droits d'octroi, non seulement en raison du chiffre des droits perçus, mais parce qu'ils indiquent la consommation de certains ar-

meubles des exercices 1900-1901, comparativement à l'exercice précédent.

	Exercice 1899-1900	Exercice 1900-1901	Augmen- tation %.
	\$	\$	%
Huiles	28,371,147.04	28,425,284.25	1.836.61
Avecos	9,588,076.35	10,315,293.03	82,190.68
Postes	3,205,335.16	5,141,504.93	235,969.77
Ois. de l'ac.	1,771,162.02	7,213,381.24	332,219.22
Gomme, feuille			
caoutchouc	1,388,023.78	1,517,319.52	129,295.71
Livres	3,129,050.67	3,768,945.16	178,895.00
	51,129,991.02	52,514,760.13	1,484,769.11

Quant aux recettes des camaux, elles montrent à l'ar-

teles qui captivent toujours l'attention du pays, je ne sais si cette statistique sera du goût du public, mais force m'est bien de dire qu'en cours de l'exercice, toutes les branches des droits d'accise ont accusé une augmentation, ainsi qu'il ressort du tableau que voici :

#### DROITS D'ACCISE.

ARTICLES	QUANTITE.		DROITS.		AUG. MENTATION.
	1899-1900	1900-1901	1899-1900	1900-1901	
Spirituose, à boire, en gall. . . . .	2,650,138	2,803,950	1,818,942	1,918,133	59,193
Midi, à boire, en gall. . . . .	36,054,064	34,723,616	961,262	970,856	19,593
Figares, à fumer, en mill. . . . .	138,011,797	111,096,889	811,612	822,738	11,126
Cigarettes, à fumer, en mill. . . . .	116,061,522	121,383,584	317,252	362,626	15,374
Tabacs fabriqués et admis en poudre, liv. . . . .	10,816,851	11,350,315	2,306,861	2,398,480	1,593
Tabac étranger en feuilles, à l'état naturel . . . . .		9,352,735	9,818,803	974,977	1,026,265
					54,288

Si je donne cet article statistique, c'est que, je le répète, le développement du commerce relatif à ces articles intéresse toujours le public, abstraction faite de la question de savoir si ce commerce est, oui ou non, digne d'approbation. Il y a une ou deux autres sources de recettes qui demandent une mention particulière. Le directeur général des Postes est en lieu de se féliciter de l'état des recettes postales. Les recettes de son ministère accusent une augmentation de \$235,969.77. Les recettes du ministère des Finances, ont atteint le chiffre de \$3,441,504.93. Les dépenses, d'après la même statistique, ont atteint le chiffre de \$3,933,-

416.01, ce qui indique un déficit de \$489,414.08, toujours d'après la comptabilité du ministère des Finances. Dans son propre rapport, mon collègue, le directeur général des Postes, appelle l'attention sur les divers services que son ministère a remplis, comparativement à ceux des années précédentes, et à ce point de vue, il fait un exposé étonnant plus favorable. Ici, toutefois, je m'en tiens à la comptabilité du ministère des Finances, et d'après cette statistique, le budget des postes accusé, pour l'exercice, un déficit de \$189,941.08. C'est là, sans doute, une somme considérable; mais si l'on se rappelle qu'il y a quelques années, le ministère des Postes accusait des déficits annuels de